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Этому и другим вопросам посвящена прошед-
шая пресс-конференция «Что оставить в зако-
нодательстве, а от чего отказаться?». На меро-
приятии должностные лица Министерства 
юстиции проинформировали о внедряемых в 

соответствии с документом новых процедурах и 
мерах. А также о том, к каким положительным 
результатам они приведут.

(Окончание на 2-й стр.)

Çà ñòðîêîé Óêàçà

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО: 
АКТУАЛИЗИРОВАННОЕ 
И ОБНОВЛЕННОЕ

Это ставит перед ответственными лицами, 
в первую очередь педагогами и учеными, 
важные задачи, среди которых - повыше-
ние значения науки в обществе, создание 
необходимых условий для ученых и иссле-
дователей. Их решение позволит заложить 
фундамент новой эпохи Возрождения - 
Третьего Ренессанса, о котором говорил руко-
водитель нашей страны.

Как показывает история, развитие любого 
государства на 15-20 процентов зависит от 
материально-технической базы, на 20-25 - от 
наличия в недрах ее земли полезных ископае-
мых и энергоресурсов, а остальное - от высоко-
квалифицированных кадров и научно-техни-
ческого потенциала.

К примеру, Япония сегодня - одно из самых 
развитых государств - известна всему миру 
высокими достижениями в электронике и 
робототехнике. По окончании Второй миро-
вой войны Страна восходящего солнца за 
очень короткий период не только восстановила 
экономику, но и обогнала по многим 

показателям другие государства. Это стало 
возможным благодаря принятым мерам, в том 
числе по повышению качества образования и 
поднятия престижа науки. Педагогам и уче-
ным повысили заработную плату, их авторитет 
стал неоспоримым. Вместе с тем выросла их 
ответственность перед подрастающим поко-
лением. Стоит отметить, что Япония не богата 
полезными ископаемыми. На островах добы-
вают уголь, железную руду, серу, марганцевые 
и свинцово-цинковые руды, запасы которых 
невелики. Имеются небольшие залежи нефти, 
медных и хромовых руд, а также золота, сере-
бра и ртути.

Узбекистан же славится богатейшими под-
земными недрами. Взять только Кызылкум-
ский горнорудный регион, где представлена 
практически вся таблица Менделеева. Здесь 
еще много неразведанных запасов полезных 
ископаемых - как рудных, так и нерудных. Для 
исправления ситуации необходимо усиленно 
работать, а для этого - еще больше внимания 
уделять геологии. 

В Послании Олий Мажлису глава 
государства, наряду с математи-
кой, химией и биологией, определил 
сферу геологии как одного из прио-
ритетных направлений в науке, 
подчеркнув необходимость самым 
серьезным образом активизиро-
вать деятельность в геологораз-
ведке для обеспечения сырьем клю-
чевых отраслей экономики.

В Навоийском отделении Академии наук 
Республики Узбекистан, созданном по ини-
циативе главы нашего государства в 2017-м,
ведется определенная работа в этом направ-
лении. В прошлом году опубликована моно-
графия «Горючие сланцы Узбекистана: анали-
тико-технологические аспекты и гипотезы», 
недавно вышла в свет другая - «Литология, 
палеография, фации и полезные ископаемые 
осадочных формаций палеогена Кызылкумов». 
На очереди - монография «Статистический 
металлогенический анализ Нуратинского реги-
она и количественное прогнозирование золо-
торудных и вольфрамовых месторождений» 
совместно с Институтом геологии и геофи-
зики имени Х.М. Абдуллаева, а также учебное 
пособие «Общая минералогия» для студентов 
вузов.

(Окончание на 3-й стр.)

Ïðîåêòû è ñâåðøåíèÿ

СИЛА, 
ПРИУМНОЖАЮЩАЯ 
МОЩЬ СТРАНЫ 
И НАРОДА

Àáäóðàçàê Ìèðçàåâ.
Ïðåäñåäàòåëü Íàâîèéñêîãî îòäåëåíèÿ ÀÍ.
Ôåâçè Èñòàáëàåâ.
Ìëàäøèé íàó÷íûé ñîòðóäíèê Íàâîèéñêîãî îòäåëåíèÿ ÀÍ.

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
в своем выступлении на торжественном собрании, посвященном 
Дню учителей и наставников, большое внимание уделил 
необходимости развития отечественной науки. Как отметил глава 
государства, образование и воспитание - это краеугольный камень 
развития, сила, приумножающая мощь страны и народа. 

НА ПОРОГЕ 
БОЛЬШИХ
ПЕРЕМЕН

Ïî÷òîâàÿ ñôåðà

«Главнейшая задача почтовой сферы - сделать так, чтобы далекое стало 
близким, трудное - легким».

Ïðåçèäåíò Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí Øàâêàò Ìèðçè¸åâ.

Почта как давний вид связи 
и многомерная отрасль имеет 
стратегическое значение. 
Развитая почтовая связь является 
одним из важнейших условий 
функционирования государственной 
власти, сферы производства и услуг. 

В начале беседы глава нашего государства 
сердечно поздравил лидера России с днем 
рождения, пожелав крепкого здоровья, благо-
получия и успехов, а также мира и процвета-
ния дружественному российскому народу.

В ходе разговора рассмотрены актуальные 
вопросы дальнейшего укрепления узбекско-
российских отношений стратегического парт-
нерства и союзничества, состоялся обмен 
мнениями по международной и региональной 
повестке.

Особое внимание уделено продолжению 
активной совместной работы по подготовке 
к предстоящим контактам на высшем уровне 

в соответствии с договоренностями встречи 
лидеров двух стран в июле этого года в Москве.

С удовлетворением отмечено, что, несмотря 
на последствия пандемии, осуществляются 
взаимные визиты, растут объемы товарообо-
рота и расширяются масштабы инвестицион-
ного сотрудничества между ведущими компа-
ниями и предприятиями Узбекистана и России. 
Продолжается реализация важных программ 
образовательного и культурного обмена.

Президент Узбекистана также выразил 
искреннюю признательность за оказанную 
практическую помощь в борьбе с коронави-
русом, в частности, за направление большой 

группы ведущих российских врачей и специа-
листов в нашу страну.

Лидеры отметили важность продолже-
ния тесной координации и взаимодействия 
на уровне министерств и ведомств двух 
стран, в том числе в ходе очередного заседа-
ния Межправительственной комиссии в этом 
месяце. Прежде всего речь идет об ускорении 
подготовки приоритетных программ и проек-
тов многопланового сотрудничества, включая 
долгосрочную «дорожную карту» по усилению 
кооперации бизнеса и регионов.

Главы государств также обсудили склады-
вающуюся ситуацию в регионе, рассмотрели 
график предстоящих мероприятий.

Беседа прошла в традиционно теплой и дру-
жеской атмосфере.

ÓçÀ

О ТЕЛЕФОННОМ РАЗГОВОРЕ 
ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

С ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
7 октября состоялся телефонный разговор 

Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева 
с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным.

Главы государств обсудили состояние 
и перспективы дальнейшего развития 
двусторонних отношений, основанных 
на крепких узах многовековой дружбы 
и добрососедства, принципах доверия и 
стратегического партнерства.

С удовлетворением отмечены тес-
ная координация и активные обмены на 
уровне правительств двух стран с целью 
скорейшего преодоления последствий 
распространения коронавируса.

Особое внимание уделено продвиже-
нию совместных программ и проектов, 

направленных на увеличение показате-
лей товарооборота, расширение коопера-
ции путем поддержки новых инициатив 
бизнеса и регионов, а также проведение 
культурно-гуманитарных мероприятий.

Состоялся также обмен мнениями по 
развитию событий в регионе. Президенты 
Узбекистана и Казахстана выразили 
надеж ду на скорейшую стабилизацию 
ситуации в Кыргызстане в соответствии 
с нормами Конституции и национального 
законодательства этой страны.

ÓçÀ

ТЕЛЕФОННЫЙ 
РАЗГОВОР ПРЕЗИДЕНТОВ 

УЗБЕКИСТАНА 
И КАЗАХСТАНА
7 октября состоялся телефонный разговор 

Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева 
с Президентом Республики Казахстан Касым-Жомартом Токаевым.

7 октября Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев провел 

телефонный разговор с Президентом 
Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном.

В ходе беседы обсуждены актуальные вопросы 
двусторонней повестки. Состоялся обмен мнениями 
по ситуации в регионе, а также рассмотрен график 
предстоящих встреч на высшем уровне.

Лидеры выразили взаимную приверженность 
укреп лению узбекско-таджикских отношений стра-
тегического партнерства и многопланового сотруд-
ничества, обеспечению стабильности и устойчивого 
развития в Центральной Азии.

ÓçÀ

ТЕЛЕФОННЫЙ 
РАЗГОВОР 

С ПРЕЗИДЕНТОМ 
ТАДЖИКИСТАНА

Почта как вид связи должна 
оперативно решать основные и 
насущные проблемы населения, 
связанные с безопасной и своев-
ременной доставкой посылок и 
писем. Но ее работа не ограничива-
ется только транспортно-логисти-
ческими услугами. Как наглядно 

показывает зарубежный опыт, 
почтовые операторы наряду с осу-
ществлением своего традицион-
ного вида деятельности успешно 
также осуществляют онлайн- и 
финансовые услуги, которые 
приносят им сегодня существен-
ный доход. Почта в современном 

понимании - это универсальный 
и удобный вид связи, осущест-
вляющий целый комплекс B2B- и 
B2C-услуг: почтовые, дистрибью-
торские, дилерские, платежные, 
переводные и другие виды.

(Окончание на 2-й стр.)

Ñàáèíà Àëèìîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Как известно, такое явление, как разрозненность 
актов законодательства, приводит на практике 
к трудности их восприятия, правовым 
разночтениям и коллизиям, бюрократии. 
Для устранения этих и подобных недостатков 
в соответствии с Концепцией совершенствования 
нормотворческой деятельности разработан 
и принят Указ Президента «О мерах по улучшению 
деловой среды в стране путем внедрения системы 
пересмотра утративших свою актуальность актов 
законодательства» от 27 сентября текущего года.

В мероприятии, проводив-
шемся в формате видеоконфе-
ренции, приняли участие пред-
ставители Сената, Комитета 
Законодательной палаты Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан 
по труду и социальным вопро-
сам, Национального центра по 
правам человека, Генеральной 
прокуратуры, ряда министерств 
и ведомств, ответственные работ-
ники отраслевых и региональных 
профсоюзов, члены региональ-
ных групп по мониторингу дет-
ского и принудительного труда в 
хлопководстве. 

Также в вебинаре дистанци-
онно участвовали заведующий 
отделом по Европе и Централь-
ной Азии Бюро по деятельно-
сти трудящихся Международ-
ной организации труда (МОТ) 
Сергеюс Гловацкас, исполни-
тельный секретарь МКП-ВЕРС 
Антон Леппик, эксперты МОТ. 

На вебинаре было отмечено, 
что по инициативе Прези-
дента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева в последние 
годы принимаются масштаб-
ные меры по решению накопив-
шихся проблем во всех сферах 
жизни общества, в том числе в 
социально-трудовых отноше-
ниях. В частности, за истекший 
период в результате системных 
реформ удалось решить такие 
вопросы, как ликвидация хро-
нической задолженности по 
заработной плате, повышение 
мобильности рабочей силы, 
упрощение процедуры трудоу-
стройства граждан за рубежом, 
совершенствование условий 
оплаты труда педагогических, 
медицинских работников, 
сотрудников отраслей, финан-
сируемых из Государственного 

бюджета. Также ведется систем-
ная работа по повышению благо-
состояния малообеспеченных и 
социально уязвимых слоев насе-
ления, сокращению бедности.

Известно, что в соответствии 
с Концепцией достойного труда, 
разработанной МОТ, производи-
тельная занятость и достойная 
работа являются ключевыми 
элементами достижения спра-
ведливой глобализации, сокра-
щения масштабов бедности и 
обеспечения устойчивого раз-
вития. Стоит особо отметить, 
что в этом смысле проводимые 
в нашей стране широкомасштаб-
ные реформы по обеспечению 
интересов человека соответ-
ствуют международным нормам 
в сфере достойного труда.

Концепция достойного труда 
МОТ основывается на следую-
щих четырех важнейших стра-
тегических целях: реализация 
основополагающих прав в сфере 
труда, расширение возможностей 
занятости и получения дохода, 
совершенствование систем 
социальной защиты, укрепле-
ние социального диалога. Пра-
вовой основой данного подхода 
выступают 8 основополагающих 
конвенций МОТ, охватывающих 
такие вопросы, как искорене-
ние принудительного и детского 
труда, принципы недискримина-
ции и равной оплаты за труд рав-
ной ценности, свобода объедине-
ния в проф союзы.

В соответствии с данной кон-
цепцией наиболее важными счи-
таются следующие элементы 
достойного труда: обеспечение 
стабильной занятости, преодо-
ление всяческой дискриминации 
в сфере, охват всех трудящихся 
трудовыми договорами, выплата 

заработной платы работнику в 
размере, достаточном для обе-
спечения достойной жизни для 
него самого и его семьи, созда-
ние благоприятных и безопас-
ных условий труда, развитие 
эффективных систем социаль-
ного страхования и социальной 
защиты, реализация права тру-
дящихся на объединение в проф-
союзы, ведение коллективных 
переговоров и заключение кол-
лективных договоров, ликвида-
ция всех форм детского и прину-
дительного труда.

В Узбекистане государствен-
ные органы и объединения рабо-
тодателей демонстрируют готов-
ность к внедрению достойного 
труда и сотрудничают с профсо-
юзами. Основой такой конструк-
тивной солидарности служат 
генеральное соглашение, подпи-
санное между правительством 
Республики Узбекистан, Федера-
цией профсоюзов и работодате-
лями, 107 отраслевых и 14 реги-
ональных соглашений, более 
111 тысяч коллективных договоров.

В нынешнем году мероприя-
тия Всемирного дня действий за 
достойный труд проходят в усло-
виях пандемии коронавируса, 
которая нанесла урон экономике 
всех стран мира, потрясла тру-
довые отношения и социальную 
сферу. В этой ситуации профсою-
 зы мира должны содействовать 
правительствам в вопросах 
обесп ечения безопасной занято-
сти и достойного уровня дохо-
дов, усиления мер социальной 
защиты. На вебинаре обсуждены 
следующие вопросы: виды и осо-
бенности нестандартной занято-
сти, международные трудовые 
стандарты, применимые к сезон-
ной и другим формам нестан-
дартной занятости, деятельность 
профсоюзов в сфере защиты 
прав и представительства инте-
ресов сборщиков хлопка.

Кроме того, в центре внима-
ния участников мероприятия 
были такие вопросы, как право-
вое разрешение коллективных 
трудовых споров, продвижение 
концепции «нулевого травма-
тизма» и т.д.

Ñ. Ðàõèìîâ.
Êîðð. ÓçÀ.

ПРОФСОЮЗЫ 
И НЕСТАНДАРТНАЯ 
ЗАНЯТОСТЬ

Федерация профсоюзов Узбекистана провела 
вебинар на тему «Профсоюзы и нестандартная 
занятость», посвященный 7 октября - Всемирному 
дню действий за достойный труд. 

Âåáèíàð
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ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО: 
АКТУАЛИЗИРОВАННОЕ И ОБНОВЛЕННОЕ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В частности, отмечалось, что Указ определяет 
несколько важных направлений развития нацио-
нальной законодательной системы. Так, в каче-
стве механизма снижения регуляторной нагрузки 
внедряется метод «регуляторной гильотины», 
который предусматривает широкомасштабный 
пересмотр и отмену устаревших и утративших 

актуальность норм, оказывающих негативное 
влияние на бизнес-среду.

Большое количество и разрозненность норма-
тивных документов в первую очередь приводит 
к увеличению нормативной нагрузки в сфере 
предпринимательства и возникновению бюрокра-
тических барьеров, открывает путь к правовым 
разночтениям и коллизиям, игнорированию тре-
бований закона.

Также определяется ряд мер по предотвраще-
нию чрезмерного регулирования и более эффек-
тивной реализации систематизации законода-
тельства:

- установление на законодательном уровне 
конкретных критериев разграничения актов 
Президента, Кабинета Министров, палат Олий 
Мажлиса, органов государственной власти на 
местах индивидуального и организационного 
характера от принимаемых ими нормативно-пра-
вовых актов;

- внедрение практики принятия нового зако-
нодательного акта вместо его новой редакции с 
одновременным признанием утратившим силу 
доселе действовавшего, организовав пересмотр 
ранее принятых таких документов;

- имплементация практики признания по окон-
чании соответствующего года утратившим силу 
актов Президента и Кабинета Министров Респуб-
лики Узбекистан, направленных на установле-
ние дополнительных нерабочих дней в период 

празднования официальных дат и перенос выход-
ных дней, а также организацию проведения меро-
приятий.

Вместе с тем нормативно-правовые акты орга-
нов государственной власти на местах будут систе-
матизированы и включены в Национальную базу 
данных законодательства (www.lex.uz).

Помимо того, Указом предусмотрено обес-
печение прозрачности нормотворческой дея-
тельности хокимиятов за счет систематизации 
нормативно-правовых актов органов государ-
ственной власти на местах путем включения их 
в Национальную базу данных законодательства 
страны, инициирования отмены устаревших и 
утративших актуальность документов, а также 
внедрение механизма автоматического разме-
щения в их базе данных. В этом плане следует 
отметить и то, что база правовых актов хокими-
ятов включает свыше трех тысяч актов, из кото-
рых, по экспертной оценке, более 50 процентов 
могут быть систематизированы или полностью 
отменены.

- Необходимость принятия данного документа 
обусловлена несколькими факторами, - коммен-
тирует начальник управления анализа и система-
тизации законодательства Министерства юстиции 
Дилафруз Суфиева. - Во-первых, считается акту-
альным и необходимым привести национальное 
законодательство в соответствие с современными 
требованиями. Очевидно, что многие имеющиеся 

акты могут не отвечать сегодняшним требова-
ниям, ведь, как мы знаем, за относительно неболь-
шой промежуток времени произошли большие 
перемены в жизни всего человечества. На примере 
лишь развития современных информационно-
коммуникационных технологий можно заметить: 
документы, которые приняты несколько десяти-
летий назад, совершенно не отвечают нынешним 
реалиям. В связи с этим Минюстом проведена 
работа по сплошной инвентаризации всех норма-
тивно-правовых актов. Это первый для нас опыт, 
потому что до сегодняшнего дня, хотя подобная 
деятельность проводилась, она не носила столь 
комплексного характера. Весь массив, все 30 тысяч 
действующих таких документов пересмотрены на 
предмет соответствия требованиям соотечествен-
ников, предпринимателей и, соответственно, вне-
сены предложения по признанию некоторых из 
них утратившими силу.

Эксперты подчеркивают и то, что отечествен-
ное законодательство включает достаточно боль-
шой объем нормативно-правовой информации, в 
котором непросто ориентироваться даже юрис-
там, не говоря уже о гражданах республики, 
бизнесменах. В связи с этим в последнее время 
наблюдается систематизация законодательства, 
чему в государстве сейчас уделяется особое 
внимание. Это отмечалось в Концепции совер-
шенствования нормотворческой деятельности, 
некоторых Указах и постановлениях Президента, 
что дает возможность принятию вместо десяти 
одного акта, но тщательно проработанного и 
позволит понимать, какие правовые отношения 
регулирует данный документ, что разрешается, а 
что - нет.

Работа по оптимизации и систематизации зако-
нодательных актов будет только набирать масш-
табы. Так, в рамках второго шага реализации 
Указа лидера страны «О мерах по улучшению 
деловой среды в стране путем внедрения системы 
пересмотра утративших свою актуальность актов 
законодательства» ожидается отмена некоторых 

нормативно-правовых актов, принятых прави-
тельством. Соответствующие предложения уже 
внесены в Кабинет Министров.

- Кроме того, отдельное внимание уделяется 
обеспечению приоритета норм международного 
права, - продолжает Д. Суфиева. - В связи с этим 
совместно с Министерством иностранных дел 
планируется размещение международных доку-
ментов, к которым присоединилась Республика 
Узбекистан, в Национальной базе данных законо-
дательства страны. Затем начнет осуществляться 
работа по систематизации международных обяза-
тельств, взятых на себя государством при присое-
динении к какому-либо акту. Данные материалы, 
разумеется, будут учитываться в последующем 
совершенствовании национального законодатель-
ства.

Еще одним шагом на пути к развитию и улуч-
шению признано введение системы оценки регу-
ляторного воздействия, которая будет способ-
ствовать анализу проблем и способов их решения, 
влиянию на конкуренцию, прогнозированию воз-
можных последствий внедрения новых инстру-
ментов и правил регулирования, включая анализ 
выгод и затрат для граждан и субъектов предпри-
нимательства.

Согласно Указу Министерство юстиции опре-
делено специально уполномоченным органом по 
координации деятельности в сфере оценки регу-
ляторного воздействия нормативно-правовых 
актов и их проектов. В составе министерства соз-
дается Управление оценки регуляторного воздей-
ствия. 

В этом направлении основными задачами 
Минюста определено следующее:

- подготовка предложений по повышению ква-
лификации сотрудников органов государствен-
ного управления, местных исполнительных орга-
нов власти и иных организаций, ответственных за 
оценку регуляторного воздействия;

- проведение антикоррупционной экспертизы 
проектов нормативно-правовых актов и разра-
ботка мер и рекомендаций по устранению выяв-
ленных коррупционных факторов;

- выявление пробелов в законодательстве, пра-
вил и положений, создающих условия для корруп-
ции.

Как сообщили эксперты на мероприятии, при-
нятые меры улучшат бизнес-среду страны, ее 
инвестиционную привлекательность, наладят 
эффективный и открытый диалог с бизнес-сооб-
ществом и общественностью для упрощения зако-
нодательной базы.

Ôîòî ïðåññ-ñëóæáû Ìèíèñòåðñòâà þñòèöèè 
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

В Национальной базе законодательства 
более 30 тысяч нормативно-правовых актов, 
из них около 10 тысяч принято в 2017-2020 
годах. Из общего массива документов лишь 
5 процентов составляют законодательные 
акты, а остальные 95 - подзаконные.

В целом планируется 
отменить около 2,5 тысячи 
документов, а это порядка 

10 процентов от всей 
действующей 

Национальной 
правовой базы.

В Указе Президента «О мерах по дальнейшему 
укреплению платежной дисциплины 
в сфере поставки и потребления 
электрической энергии 
и природного газа, а также коренному 
совершенствованию системы 
исполнительного производства» от 29 мая 
2017 года поставлены задачи 
по модернизации, технологическому 
перевооружению топливно-энергетического 
комплекса, а также дальнейшему 
совершенствованию работы по поставке 
электроэнергии и природного газа.

Данный Указ направлен на устранение существенных 
недостатков и проблем в системе, кардинальное сокраще-
ние дебиторской задолженности за энергоресурсы, а также 
дальнейшее развитие электроэнергетической и газовой 
отраслей. 

Кроме того, требованием времени являются приори-
тетные задачи по стабильному обеспечению населения и 
экономики энергоресурсами, финансовому оздоровлению 
нефтегазовой отрасли и совершенствованию ее системы 
управления, определенные в соответствующем постановле-
нии главы государства от 9 июля 2019-го. 

Первый заместитель председателя правления акци-
онерного общества «Худудий электр тармоклари» при 
Министерстве энергетики Жахонгир ОБИДЖОНОВ
рассказал о новшествах и работе, проводимой в рамках 
исполнения принятых Указов и постановлений о реформи-
ровании сферы. 

- Неспроста на состоявшемся 14 сентября под пред-
седательством Президента видеоселекторном сове-
щании проанализированы вопросы контроля и учета 
потребления электроэнергии и природного газа, - сказал 
Ж. Обиджонов. - Потому что нынешнее время требует все-
сторонне рассмотреть работу этих сфер и организовать ее в 
соответствии с актуальными требованиями. Так, к настоя-
щему времени на местах установлено 4 миллиона счетчи-
ков, соответствующих автоматизированной системе учета и 
контроля электроэнергии, из которых свыше 2 миллионов 
подключены к внедряемой автоматизированной системе. 
До конца текущего года нашим акционерным обществом 
планируется установить еще 3,5 миллиона счетчиков 
и до 1 марта 2021 года полностью запустить автоматизиро-
ванную систему. 

Для замены действующих приборов учета электро-
энергии на новые от населения не потребуется ника-
ких лишних затрат. Доставка и установка счетчи-
ков будут осуществляться бесплатно работниками 
АО «Худудий электр тармоклари». Общая стоимость 
данного проекта составляет 522 миллиона долларов. 
Его первая фаза профинансирована Азиатским банком 
развития, которым выделено 150 миллионов долларов. 
Проект реализуется совместно с корейской компанией 
KT Corporation в Джизакской, Самаркандской и Бухарской 
областях. 

В целях полного внедрения автоматизированной системы 
учета и контроля потребления электроэнергии до конца 
года по всей респуб лике планируется установить 7 милли-
онов 418 тысяч счетчиков электроэнергии. К настоящему 
времени уже установлено 3 миллиона 992 тысячи. Вместе с 

установкой счетчиков ведется и работа по подключению их 
к автоматизированной системе. 

Отсутствие учета в электроэнергетической сфере и уве-
личение дебиторской задолженности из года в год созда-
вали необходимость кардинального реформирования 
системы, замены действующих счетчиков электроэнергии 
на автоматизированные. Хотя действующие счетчики и 
являются электронными, они отличаются от индукцион-
ных лишь электронной формой. К сожалению, ни через 
первый, ни через второй нельзя дистанционно получать и 
управлять информацией. Чтобы провести осмотр счетчика, 
снять с него показания и включить в программу для учета, 
всякий раз работнику нашего общества нужно посещать 
каждого потребителя. Поскольку у нас свыше 7 миллио-
нов 400 тысяч потребителей, непросто ежемесячно соби-
рать все данные. В целях регулярной регистрации пока-
заний счетчиков с выездом на места привлечены 8 тысяч 
работников. 

Кроме того, требовалось определенное время и лишние 
расходы для того, чтобы работники посетили дом должника 
для отключения его от электрической сети и подключения 
после выплаты долга. Кроме того, для учета переданной 
электроэнергии и расчета баланса в разрезе потребителей 
требовалось много времени, данные включались в финан-
совую отчетность с опозданием, что приводило к задержке 
финансовой отчетности общества до шести месяцев. Для 
устранения этих недостатков, а также бесперебойной 
поставки населению электроэнергии осуществляется пере-
ход на автоматизированную систему учета и контроля 
потребления электроэнергии. 

Люди пользуются электроэнергией, но, как правило, 
не торопятся ее оплатить. Из-за несвоевременной оплаты 
в системе начали возникать определенные проблемы. На 
сегодня по республике задолженность потребителей за 
электроэнергию составляет 3,4 триллиона сумов, 2,4 трил-
лиона из которых приходится на долю населения. Самые 
высокие показатели по задолженности у жителей Самар-
кандской, Ферганской и Наманганской областей. 

Внедряемая в регионах новая система может стать конк-
ретным решением этих проблем. В частности, в результате 
установки новых счетчиков и перехода на автоматизирован-
ную систему учета электроэнергии в семи районах и горо-
дах собираемость платежей увеличилась на 40 процентов, а 
дебиторская задолженность сократилась на 20.

От «умной» системы нельзя будет скрыть внешнее 
воздействие и другие незаконные действия, направ-
ленные на изменение показаний счетчика. Потому 
что счетчики фиксируют любое внешнее воздействие 
в своей памяти и отправляют эти данные в центр 
обработки. 

Как отмечал Президент страны, перевод учета потребле-
ния электроэнергии и природного газа на автоматизирован-
ную систему является требованием времени, и за органи-
зованное выполнение этой работы ответственны не только 
работники сферы, но и хокимы, руководители отраслей и 
активисты махаллей. Ибо эта новая система является наи-
более оптимальным путем для устранения любых проблем 
между поставщиками и потребителями, прозрачной органи-
зации работы. 

Çàïèñàëà
Í. Çè¸äóëëàåâà. 

Êîðð. ÓçÀ.

Çà ñòðîêîé Óêàçà

АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СИСТЕМА - НАИБОЛЕЕ 
ОПТИМАЛЬНЫЙ ПУТЬ ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ПРОЗРАЧНОСТИ В ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ СФЕРЕ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В этом контексте сегодня перед АО 
«Узбекистон почтаси» стоят важные 
задачи, направленные на качественное 
преобразование отрасли. И главным фак-
тором этих преобразований служат циф-
ровые технологии, создающие большие 
возможности для почтовой сферы: они 
не только трансформируют традицион-
ные виды услуг, но и позволяют успешно 
освоить новые рынки. Эти и другие акту-
альные вопросы обсуждены 5 октября 
на совещании под председательством 
Президента Шавката Мирзиеёва.

Как было отмечено на совещании, из-за 
отсутствия должного внимания развитию 
сферы популярность услуг почты сни-
зилась. В частности, за последние 15 лет 
закрылось 1,3 тысячи отделений. Глава 
государства подчеркнул, что для развития 
почтовой системы необходимо превратить 
ее в сферу, приносящую доход. Указано на 
возможность увеличения доходов почто-
вых отделений за счет налаживания парт-
нерства с частными операторами, внедре-
ния дополнительных услуг.

Так, одним из самых перспективных 
направлений, где не до конца задейство-
ваны все ресурсы национального почто-
вого оператора, является электронная ком-
мерция. Объемы продаж товаров и услуг 
через интернет растут с каждым годом, в 
том числе и в Узбекистане. Однако сле-
дует отметить, что многие международ-
ные компании-перевозчики, действующие 
у нас в стране, не имеют филиалов в регио-
нах. 

АО «Узбекистон почтаси», облада-
ющее развитой и разветвленной сетью 
почтовых услуг, может наладить доставку 
почтовых отправлений и продукции до 
конечного получателя. В соответствии с 
этим поставлена задача апробировать эту 
систему в районах и начать ее внедрение 
с 1 марта следующего года в областных 
центрах, а с 1 июля - по всей республике. 
Для максимального удобства пользовате-
лей необходимо также внедрить инфор-
мационную систему, которая позволит 
автоматизировать прием, сортировку 
отправлений и следить за ними в режиме 
онлайн. 

Перспективным направлением для 
национального почтового оператора 
являются банковско-финансовые услуги. 
Более того, в ряде зарубежных стран они 
составляют основной источник дохода 
почтовых операторов. В этом плане 
поставлена задача уже к концу 2020 года 
принять конкретные меры по внедрению 
в почтовых отделениях таких банковских 
услуг, как вклады для населения, инкасса-
ция наличных средств, операции с плас-
тиковыми картами. В 2021 году данные 
услуги будут внедрены в 500 отделениях 
почтовых служб. 

В числе актуальных услуг, где почтовые 
службы также могут успешно осущест-
влять свою деятельность - интерактивные 
государственные услуги. Их включение в 

список услуг почтовых служб не только 
расширит возможности для населения в 
части получения оперативных госуслуг, 
но и послужит дополнительным источ-
ником дохода для почтового оператора. 
На начальном этапе будут оказываться 
13 видов госуслуг в объектах почтовой 
связи. 

Особо стоит отметить такое важное 
направление, как создание националь-
ной торговой онлайн-платформы, где 
предприниматели будут размещать свою 
продукцию, а АО «Узбекистон почтаси» - 
заниматься их доставкой до адресата, 
выступая гарантом в сделке между поку-
пателем и продавцом. Уже в следующем 
году планируется создать логистический 
центр в Ташкенте. 

Распространение печатных изданий 
является важным направлением деятель-
ности АО. Как отмечалось на совещании, 
необходимо и дальше совершенствовать 
производственные процессы, связанные 
с распространением периодических изда-
ний, повышением качества и сокращением 
сроков их доставки подписчикам. 

Следует отметить, что за последние два 
года в отрасли произошли и определенные 
изменения. Проводимая национальным 
почтовым оператором АО «Узбекистон 
почтаси» последовательная работа по 
модернизации сферы позволила успешно 
освоить новые направления. 

С 2018 года со стороны национального 
почтового оператора предоставляется 
услуга «Тезкор почта» («Быстрая почта»), 
с помощью которой пересылка и выдача 
почтовых отправлений осуществляется в 
короткие сроки и в приоритетном порядке. 
Усовершенствована работа курьерской 
службы АО «Узбекистон почтаси», позво-
ляющая клиентам воспользоваться удоб-
ным и быстрым сервисом по доставке 
документов, писем и других почтовых 
отправлений. 

В числе новых и удобных услуг можно 
отметить гибридную почту. В данном 
случае заказчик направляет почтовому 
оператору в электронном виде документы 
с адресами получателя и отправителя, 
которые впоследствии распечатываются 
в бумажном виде в ближайшем к получа-
телю почтовом объекте, упаковываются 
в конверты и доставляются получателю. 
При этом сроки сокращаются с 6-8 дней 
до 24 часов. 

Продолжается работа по расширению 
собственной электронной платежной (бил-
линговой) системы. Сегодня для населе-
ния создана возможность осуществления 
оплаты более 60 видов платежей, в том 
числе за интернет, телефонные, мобильные 
и коммунальные услуги, штрафов и т.д. в 
почтовых отделениях по всей стране. 

В целях создания удобства для насе-
ления и повышения качества услуг вновь 

открыты 34 районных узла почтовой связи 
и 43 отделения почты, создано 435 рабо-
чих мест.

Следует отметить, что в связи с объ-
явлением карантинных мер из-за панде-
мии COVID-19 национальный почтовый 
оператор продолжил работать в обыч-
ном режиме и оказывать бесперебой-
ные почтовые услуги своим клиентам 
с соблюдением санитарно-эпидемиоло-
гических требований. Отправка почты 
в зарубежные страны осуществлялась 
наземным транспортом в 38 государств. 
Также с 30 марта до 30 апреля действо-
вала специальная акция - на 50 процен-
тов были снижены тарифы по денежным 
переводам через автоматизированные 
объекты почтовой связи во всех регио-
нах республики. Для клиентов был вне-
дрен новый выгодный тарифный план 
на отправку международных почтовых 
отправлений Eхtrа, который с октября 
этого года обновлен на более выгодных 
условиях - с одновременным сниже-
нием цены и увеличением количества 
стран до 42. 

Серьезная работа ведется по реформиро-
ванию нормативно-правовой базы в почто-
вой сфере на основе современных требова-
ний. В связи с этим разрабатывается новая 
редакция Закона Республики Узбекистан 
«О почтовой связи». В проекте документа 
освещены вопросы дальнейшего совершен-
ствования законодательства в сфере почто-
вых услуг, приведения его в соответствие с 
требованиями современного рынка почто-
вых услуг и решениями Конгресса Всемир-
ного почтового союза, включены опреде-
ления статуса национального почтового 
оператора, его функции и задачи, а также 
вопросы его стабильной и эффективной 
работы. Проект документа также предус-
матривает осуществление эффективного 
государственного управления в сфере 
почтовых услуг, обеспечение защиты 
прав и законных интересов потребителей, 
создание здоровой конкурентной среды на 
рынке, установление единых стандартов 
качества услуг.

Такой плодотворный симбиоз почтовой 
связи и цифровых технологий позволит 
поднять почтовые услуги на качественно 
новый уровень. Сегодня почтовые службы 
не только оказывают традиционную 
доставку писем и посылок, но и успешно 
внедряют новые формы услуг: гибрид-
ную почту, дилерские, дистрибьюторские, 
финансовые услуги и т.д. А это, в свою 
очередь, позволит обеспечить население 
качественными почтовыми услугами по 
приемлемым ценам.

Ïîäãîòîâèëà
Þëèÿ Ìóñòàôèíà.

Ïðè ïîääåðæêå ïðåññ-ñëóæáû 
Ìèíèñòåðñòâà ïî ðàçâèòèþ 

èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé 
è êîììóíèêàöèé.

НА ПОРОГЕ 
БОЛЬШИХ ПЕРЕМЕН
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Не секрет, что образование в нынешнее время является неотъ-
емлемой частью развития любого государства. И к педагогам как 
главным участникам в образовании каждого гражданина предъ-
являются высокие требования. Именно они своим ежедневным 
самоотверженным трудом вносят весомую лепту в подготовку 
кадров, востребованных в любой сфере. 

Доктор педагогических наук, профессор, заместитель дирек-
тора по научной работе Республиканского центра социальной 
адаптации детей Лола Муминова - человек, глубоко заинтересо-
ванный в развитии научных знаний. Она - участник междуна-
родных, в том числе российских конгрессов, конференций, сим-
позиумов по проблемам специальной педагогики и психологии. 
Является членом-корреспондентом Международной академии 
наук педагогического образования, членом Ассоциации дело-
вых женщин Республики Узбекистан и председателем Ассоциа-
ции дефектологов города Ташкента. Примечательно, что ее день 
рождения совпадает с Международным днем логопеда. 

Лола Рахимовна окончила дефектологический факультет 
Московского педагогического государственного института (ныне - 
университет), позже начала профессиональную деятельность в 
качестве логопеда в психоневрологическом диспансере. Затем 
была аспиранткой объединения «Кибернетика», работала также 
старшим научным сотрудником, преподавателем кафедры «Оли-
гофренопедагогика и логопедия» Ташкентского государствен-
ного педагогического института (ныне - Ташкентский государ-
ственный педагогический университет имени Низами). С 2001 
года - профессор кафедры «Дефектология» ТГПУ. 

Помимо преподавательской деятельности, Лола Муминова 
выступает научным руководителем фундаментальных, приклад-
ных и инновационных проектов в Республиканском центре соци-
альной адаптации детей, где с 2014 года является заместителем 
директора по научной работе. Здесь ее деятельность связана с 
научно-методическими и организационными вопросами соци-
альной защиты уязвимых групп детей (с инвалидностью, наруше-
ниями речи, слуха, интеллекта и другими). 

Долгие годы Лола Рахимовна является организатором под-
готовки студентов, преподавателей-дефектологов в Респу-
блике Узбекистан, тесно сотрудничает с коллегами из России и 
других стран. Ее имя известно более чем по 200 публикациям, 
общественной и научной деятельности. Труды этой женщины в 
науке всегда концептуальны, смелы, эмоциональны, покоряют 
личной заинтересованностью рассматриваемой проблемой. 
На протяжении многих лет она активно выступает и как теоретик, 
и как исследователь, и как практик, реализующий свои научные 
концепции в педагогическом процессе.

Лола Муминова создала научную школу, и ее мнение важно 
в научном сообществе. Именно поэтому она - член редколлегий 
многих научных журналов, в том числе «Бола ва замон» в Респуб-
лике Узбекистан, «Дефектология» и «Альманах» в Российской 
Федерации, «Специальная педагогика» в Республике Казахстан.

Наша соотечественница посвятила всю свою жизнь детям с 
особенностями в развитии, прививая им навыки полноценного 
общения, формируя речь дошкольников с заиканием и общим 
недоразвитием, изыскивая возможности для одаренных ребят и с 
социальными проблемами. Под ее руководством проведено более 
300 встреч и семинаров для их родителей. 

При непосредственном участии профессора для детей с инва-
лидностью открыт негосударственный дошкольный учебно-
коррекционный реабилитационный центр, который в настоя-
щее время носит название LOGOS MARKAS. Благодаря центру 
специалисты этой отрасли педагогики получили возможность 
повышать свою квалификацию. Новаторские проекты Лолы Рахи-
мовны позволяют ее ученикам уверенно идти в ногу со временем, 
заниматься исследовательской работой, оказывать практическую 
логопедическую помощь детям. 

Ее центр - среди первых в Узбекистане негосударственных 
организаций, направивших усилия на обеспечение максимально 
достижимого уровня развития детей с ограниченными возможно-
стями. Центр оказывает логопедическую помощь юным пациен-
там с нарушениями речи, слуха, интеллекта, детям с аутизмом и 
сложными нарушениями. 

В этом году Л. Муминова получила лицензию для проведения 
курсов по повышению дополнительной послевузовской квалифи-
кации дефектологов. 

Любое дело, за которое она берется, доводится до логиче-
ского завершения и направлено на благо тех, кто нуждается в ее 
помощи. В этом ей помогают личностные качества: умение спло-
тить единомышленников, готовность браться за любые сложные 
задачи, высокий творческий потенциал, самоотверженный про-
фессионализм, беззаветное служение педагогической науке. 

В 2018 году Л. Муминовой присвоено почетное звание «Ўзбе-
кистон Республикасида хизмат кўрсатган ёшлар мураббийси» 
(«Заслуженный наставник молодежи Республики Узбекистан») за 
добросовестный и плодотворный труд в подготовке нового поко-
ления дефектологов.

Лола Муминова не только женщина-ученый, но и замечатель-
ная жена, мать, бабушка. Для нее забота о людях, в том числе 
близких, всегда в приоритете.

ОСОБАЯ РОЛЬ: 
ЖЕНЩИНА 
В НАУКЕ

Àíàñòàñèÿ Áîðîâèêîâà.
Þëèÿ Ëàôåéñîí.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Как отметил Президент в выступлении 
на торжественном собрании, посвященном 
Дню учителей и наставников: «Сегодня 
каждый учитель, воспитатель, преподаватель 
вуза обязан обладать глубокими знаниями 
и широким мировоззрением, активно 
овладевать последними достижениями науки, 
образования и внедрять их в учебный процесс, 
одним словом, должен быть передовым 
представителем нашего времени и общества». 

«Новые горизонты в развитии сферы, 
несомненно, открывает недавно принятый 
Закон «Об образовании». Согласно закону 
внедряются формы дистанционного, 
инклюзивного образования… Учителям 
предоставлены право на внедрение авторских 
программ и методов обучения, свободный 
выбор современных педагогических форм 
и методов образования и воспитания». 

Èç âûñòóïëåíèÿ Ïðåçèäåíòà 
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí Øàâêàòà Ìèðçè¸åâà 

íà òîðæåñòâåííîì ñîáðàíèè, 
ïîñâÿùåííîì Äíþ ó÷èòåëåé è íàñòàâíèêîâ.

В рамках работы 
по продвижению узбекского 
языка на мировой арене 
Постоянный представитель 
Узбекистана при Организации 
Объединенных Наций 
по вопросам образования, 
науки и культуры 
(ЮНЕСКО) Умид Шадиев 
встретился с руководством 
Библиотеки ЮНЕСКО. 

В рамках встречи состоялась презента-
ция пятитомной новой редакции «Ўзбек 
тилининг изоҳли луғати» («Толковый сло-
варь узбекского языка»). 

Библиотеке переданы два комплекта 
толкового словаря и ряд книг, рассказыва-
ющих об истории и культуре Узбекистана, 
изданных на узбекском и английском 
языках. 

Переданные уникальные книги найдут 

свое достойное место среди библиотеч-
ной коллекции об Узбекистане, насчиты-
вающей более 250 книг, брошюр и дру-
гих работ. Также со стороны руководства 
библиотеки выражены интерес и готов-
ность оказать содействие в организации 

различных мероприятий, направленных 
на популяризацию узбекского языка в рам-
ках ЮНЕСКО. 

Для налаживания работы в этом 
направлении достигнуты договоренности 
о предоставлении Библиотеке ЮНЕСКО 

дополнительных книг популярных узбек-
ских авторов и переведенных на узбекский 
язык работ известных мировых классиков; 
размещении на онлайн-портале библи-
отеки подробных данных о платформах 
n.ziyouz.com, kitob.uz, natlib.uz, которые 
содержат электронные варианты шедев-
ров узбекской и мировой литературы; об 
участии Узбекистана в культурно-просве-
тительских мероприятиях, проводимых 
в феврале-марте 2021 года в ЮНЕСКО в 
рамках празднования Международного 
дня родного языка, который отмечается 
ежегодно 21 февраля. 

ÈÀ «Äóí¸».

ПЯТЬ ТОМОВ 
«ЎЗБЕК ТИЛИНИНГ ИЗОҲЛИ 
ЛУҒАТИ» ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
В ЮНЕСКО

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Отделение налаживает сотрудничество 
с отечественными и зарубежными научно-
исследовательскими учреждениями. Так, в 
конце сентября этого года подписан мемо-
рандум о сотрудничестве с Институтом 
геологии, сейсмостойкого строительства и 
сейсмологии Академии наук Республики 
Таджикистан. Высшее учебное заведение, 
летопись которого началась в 1941 году, 
сегодня - среди признанных центров науч-
ных исследований в области наук о Земле. 

Стороны выразили готовность сотрудни-
чать в разработке и внедрении инновацион-
ных технологий в сферах геологии, добыче и 
переработке драгоценных и цветных метал-
лов, нерудных и техногенных полезных 
ископаемых, возобновляемой энергии, энер-
госбережении и экологии, сейсмостойкого 
строительства и сейсмологии. Намерены 
наладить эффективное партнерское взаимо-
действие в области научно-производствен-
ной, исследовательской и образовательно-
методической деятельности.

Это стало очередным шагом к претворе-
нию в жизнь идеи докторантов отделения о 
создании обновленной базы данных о геоло-
гическом строении Центральноазиатского 
региона, основанного на передовых взгля-
дах на геологию и современные технологии. 
Данная работа может занять многие годы и 
требует координации всех пяти республик 
ЦА. Это актуально, если учесть, что регион 
определен приоритетом внешней политики 
Узбекистана.

С начала нынешнего года ведутся 
онлайн-переговоры с АО «Росгео» Россий-
ской Федерации. На последней сессии в 
конце сентября обсуждены перспективы 
сотрудничества по освоению минераль-
но-сырьевой базы для развития регионов и 
мерам по ее диверсификации. В частности, 
рассмотрены вопросы проведения совмест-
ных геологоразведочных работ на терри-
тории Узбекистана. Участники сошлись во 
мнении, что Кызылкумский и Нуратинский 
горнорудные регионы многообещающи в 
разработке. 

Кстати, два проекта Навоийского отделе-
ния Академии наук вошли в Программу орга-
низации коммерциализации перспективных 
научных разработок научных организаций 
направлений «химия» и «биология», которая 
приведена в Приложении № 7 постановления 
Президента «О мерах по повышению каче-
ства непрерывного образования и результа-
тивности науки по направлениям «химия» 
и «биология» от 12 августа 2020 года. Это 
«Разработка технологии получения оксида 
магния (магнезита) путем комплексной пере-
работки доломита месторождения «Вауш» 
и «Получение графитового концентрата из 
руды месторождения «Тасказган» для даль-
нейшего применения его в электротехнике, 
металлургической и химической промыш-
ленности».

Уникальность месторождения мучни-
стого доломита «Вауш», расположенного в 
23 км от города Навои, в том, что здесь зале-
гают также пласты востребованных неруд-
ных полезных ископаемых, таких как бенто-
нитовые глины и кварцевые пески морского 
происхождения.

Учеными отделения подготовлен про-
ект комплексной добычи и переработки до 
товарного продукта всех трех ископаемых. 
К примеру, совместно с учеными Института 
общей и неорганической химии АН разрабо-
тана технология бескислотного разложения 
доломита с разделением его на основной 
карбонат магния (белая магнезия) и хими-
чески осажденный мел (карбонат кальция). 

Полученные продукты могут быть использо-
ваны непосредственно или при дальнейшей 
переработке с получением оксида и других 
солей магния. Внедрение этой технологии 
позволит значительно сэкономить валют-
ные средства, так как Узбекистан ежегодно 
импортирует порядка 20 тысяч тонн магне-
зита.

Вышеупомянутым постановлением от 
12 августа также предусмотрено создание в 
каждом регионе базовых школ, специализи-
рующихся на химии и биологии. В городах 
и районах Навоийской области таких будет 
шесть - с углубленным изучением данных 
дисциплин. Чтобы эффективно организовать 
учебу в профессио нальных образовательных 
учреждениях, за ними закреплено Навоий-
ское отделение АН. 

Также в текущем году подписан меморан-
дум о взаимопонимании с АО «BAO» Лат-
вийской Республики. Намечена подготовка 
совместных проектов по созданию пред-
приятий по добыче и переработке полезных 
ископаемых, особенно зернистых фосфори-
тов, переработке промышленных техноген-
ных и бытовых отходов, производству NPK 
удобрений.

Навоийское отделение в целях ускоре-
ния процесса интеграции науки, образо-
вания и производства ежегодно при непо-
средственной поддержке и финансировании 
ГП «Навоийский ГМК» организует рас-
ширенные рабочие совещания Межведом-
ственного научно-технического совета при 
отделении, где обсуждаются проблемные 
производственные, технические, технологи-
ческие и экологические вопросы региона. 

16 мая 2020 года под председательством 
Премьер-министра А. Арипова состоялось 
совещание Республиканского совета по науке 
и технологиям. Среди прочих на повестке 
дня обсуждался вопрос коммерциализации 
результатов исследований, направленных 
на решение научно-технических проблем 
крупных предприятий и организаций. Ряд 
проблем, для решения которых необхо-
димо вовлечение научно-исследовательских 
институтов Академии наук и высших обра-
зовательных учреждений, заинтересовал 
сотрудников Навоийского отделения.

В конце сентября группа ученых 
отделения встретилась с руководством 
АО «Алмалыкский горно-металлургический 
комбинат». В рамках беседы отмечена необ-
ходимость разработки технологии получе-
ния новых композиционных химических 
реагентов для ведения процесса флотации с 
целью сокращения импорта и организации 
производства отечественной продукции. 
В качестве альтернативы ученые предло-
жили заменить морально устаревшее обога-
тительное оборудование высокоэффектив-
ной установкой. 

Руководство АО Ammofos Maxam заботят 
объемы складирования фосфогипса, кото-
рого на предприятии накопилось более 70 
млн тонн. Решение этой проблемы ученые 
Навоийского отделения видят в переработке 
фосфогипса в гипсовое вяжущее с последу-
ющим приготовлением из него водостойкого 
строительного материала. Представлен про-
ект создания линии по производству ГЦПВ 
(гипсоцементно-пуццолановые вяжущие) 
мощностью 600-900 тонн в сутки, где в каче-
стве компонентов используется металлурги-
ческий гранулированный шлак либо зола-
унос тепловых электростанций, например 
зола-унос АО «Ангренская ТЭС», которой 

накоплено более 18 млн тонн. Это позволит 
вовлечь в промышленный оборот сразу два 
вида крупнотоннажных отходов. 

Другая возможность коммерциализации 
научных разработок - участие в выставках. 
Одна из таких, где НИИ демонстрировали 
проекты сельскохозяйственной направлен-
ности, состоялась в начале нынешней осени 
в Ташкенте.

На мероприятии навоийские ученые 
представили ряд проектов, таких как про-
изводство и внедрение в хлопководство 
капсулированных семян с использованием 
бентонитовых глин, совершенствование 
селекционной системы степного ското-
водства и растениеводства и выращивание 
промышленных сортов винограда методом 
капельного орошения. В частности, про-
ект по совершенствованию селекционной 
системы степного скотоводства и растени-
еводства планируется осуществить на базе 
ГУП «Научно-исследовательская опытная 
станция «Кызылкум» при Навоийском отде-
лении. В начале текущего года (исходя из 
собственных возможностей) отделением в 
целях организации семеноводства степных 
кормовых растений для каракульских овец 
на 20 гектарах земли посажены саксаул, 
изень, житняк и другие растения.

Глава государства неодно-
кратно указывал на необходимость 
бережного отношения к научному 
и духовному наследию, разработки 
мер по подготовке на фундамен-
тальной основе к изданию, изуче-
нию и широкой популяризации тру-
дов наших ученых и мыслителей. 
Отделением при Клубе изобрета-
телей и рационализаторов пред-
полагается создать специальную 
группу (из числа опытных специа-
листов и молодых ученых), кото-
рая будет заниматься анализом 
архивных и фондовых материалов 
технических библиотек. Цель - 
выявление перспективных раз-
работок и подготовка на их базе 
(с учетом достижений науки и 
техники последних лет) предло-
жений для реализации с участием 
потенциальных инвесторов.  

К примеру, Алмалыкский ГМК заинтере-
сован в научно-исследовательских работах, 
направленных на создание рентабельной 
технологии извлечения вольфрама из отва-
лов шламового хозяйства с содержанием 
вольфрамового ангидрида до 1,5 процента. 
Как стало известно, в 1970-1980-х в лабора-
тории Гидрометаллургического завода № 2 
ГП «Навоийский ГМК» проводились исследо-
вания по попутному извлечению вольфрама 
из руды месторождения «Мурунтау», а затем 
создана действующая установка. Планиру-
ется возобновить работы в данном направле-
нии с участием специалистов НГМК.

В Узбекистане поэтапно создаются необ-
ходимые условия для занятия наукой, при-
влечения в нее жаждущих знаний юношей и 
девушек, принимаются шаги по коммерци-
ализации научных разработок. Сотрудники 
Навоийского отделения чувствуют большую 
поддержку ГП «Навоийский ГМК». С первых 
дней организации отделения НГМК заявило 
об открытости к сотрудничеству и готовности 
выделять необходимые средства для иннова-
ционных разработок при условии важности 

конечного результата, который должен быть 
положительным. Для этого по инициативе 
генерального директора Навоийского ГМК 
Кувандика Санакулова научным сотрудни-
кам и докторантам НИИ Академии наук, 
вузов и научных центров Узбекистана пре-
доставили доступ к научным лабораториям, 
имеющимся в подразделениях Навоийского 
горно-металлургического комбината, акци-
онерных обществ «Навоиазот» и «Кизил-
кумцемент», для проведения экспериментов 
с предоставлением необходимого инвентаря 
и реагентов. Под научно-исследовательские 
лаборатории отведен этаж учебного кор-
пуса бывшего химико-металлургического 
факультета Навоийского государственного 
горного института. На территории НГГИ 
Навоийскому отделению выделено 10 соток 
под эксперименты в сфере выращивания 
хлопка, лекарственных растений и овощей. 
Кроме того, комбинат построил Дом ученых - 
восьмиквартирный жилой комплекс для 
временного проживания научных консуль-
тантов, приглашаемых из отечественных 
научно-исследовательских учреждений и 
зарубежных стран.

По инициативе главы нашего государства 
деятелям науки и образования существенно 
повысили заработную плату, что послужило 
толчком для дальнейшего развития сфер. 
В соответствии с постановлением Кабинета 
Министров «О порядке выплаты доплат 
работникам, занимающимся научно-педа-
гогической и трудовой деятельностью во 
всех государственных организациях в сфере 
образования и науки» от 24 декабря 2019 года 
к заработной плате соответствующих работ-
ников установлена система доплат в размере 
до 30 процентов зарплаты - имеющим сте-
пень кандидата наук или доктора философии 
(PhD) и до 60 процентов - имеющим степень 
доктора наук (Doctor of Science). Разовая 
или ежемесячная доплата устанавливается 
по результатам оценки выполнения опре-
деленных критериев, а также на основании 
представления руководителя структурного 
подразделения и решения коллегиального 
органа организации с учетом вклада каждого 
работника в научно-педагогическую и тру-
довую деятельность. При этом максималь-
ный срок установления дополнительного 
ежемесячного платежа не должен превы-
шать одного года.

Таким образом, для ученых открыты все 
дороги. Необходимо только двигаться вперед. 
Президент в выступлении подчеркнул, что 
«Самое большое богатство - разум и наука, 
самое большое наследство - хорошее воспи-
тание, самая большая нищета - отсутствие 
знаний... Системы дошкольного, школьного, 
высшего и среднего специального образова-
ния, научных и культурных учреждений - 
это четыре взаимосвязанных звена будущего 
Ренессанса. Воспитателей детских садов, 
школьных учителей, профессоров и препо-
давателей, научную и творческую интелли-
генцию мы считаем четырьмя важнейшими 
опорами в формировании эпохи нового Воз-
рождения. Уверен, что уважаемые родители 
поддержат эту инициативу и, безусловно, 
станут пятым звеном, пятой опорой нового 
Ренессанса. И это послужит самой прочной 
основой развития нашей духовно-просвети-
тельской жизни».

Действительно, в новую эпоху Возрожде-
ния, фундамент которой закладывается уже 
сегодня, мы сможем прийти, только объеди-
нив усилия.

СИЛА, ПРИУМНОЖАЮЩАЯ 
МОЩЬ СТРАНЫ И НАРОДА
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Республиканский центр изучения 
общественного мнения «Ижтимоий 
фикр» провел телефонный опрос 
«Граждане Узбекистана 
о выступлении Президента 
Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева на 75-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН», в ходе 
которого выявлено мнение населения 
о выступлении главы государства 
с трибуны ООН и отношение 
узбекистанцев к приоритетным 
направлениям дальнейшего 
международного сотрудничества 
в рамках авторитетной организации, 
предложенным Президентом страны.

В опросе приняли участие городские и сель-
ские жители всех регионов республики, мужчины 
и женщины от 18 лет и старше, представители 
различных национальностей и социальных групп, 
работающие в самых разных сферах и отраслях.

Большинство граждан страны убеждены, что 
реализация предложенных главой государства 
инициатив внесет весомый практический вклад 
в обеспечение всеобщего мира и стабильности, 
послужит прогрессу и достижению поставленных 
Целей устойчивого развития, преодолению гло-
бального кризиса, вызванного пандемией корона-
вирусной инфекции, дальнейшему расширению и 
углублению взаимовыгодного сотрудничества в 
рамках ООН и еще большему укреплению пози-
тивного международного имиджа и авторитета 
Узбекистана в мировом сообществе.

Обращаясь к участникам дебатов, Президент 
отметил, что 75-я сессия ГА ООН проходит в 
совершенно новом - онлайн-формате, что обу-
словлено пандемией коронавируса. По мнению 
лидера Узбекистана, это бедствие планетарного 
масштаба продемонстрировало уязвимость всего 
человечества перед глобальными угрозами: «Мы 
все глубоко осознали необходимость консолида-
ции усилий правительств, парламентов и граж-
данского общества, укрепления принципов общей 
ответственности, тесной координации в развитии 
международного партнерства».

Президент в своем выступлении акцентирует 
внимание на усилении роли ООН как централь-
ной координирующей международной структуры 
в деле укрепления международного сотрудниче-
ства и доверия и особо подчеркивает, что Узбеки-
стан готов к всестороннему и взаимовыгодному 
сотрудничеству со всеми странами мира и прак-
тическому диалогу с организацией и ее институ-
тами.

Как показали результаты проведенного теле-
фонного опроса, большинство граждан страны 
(73,7 процента) ознакомились с выступлением 

Президента Шавката Мирзиёева, которое транс-
лировалось по каналам Национальной телерадио-
компании Узбекистана, в интернете, публикова-
лось во всех СМИ.  

Высокий уровень интереса, который проявили 
граждане страны к выступлению главы госу-
дарства, свидетельствует о том, что участники 
опроса ощущают свою сопричастность ко всем 
процессам и широкомасштабным реформам, про-
исходящим в стране и мире. Интерес к событиям 
глобального масштаба и участию Узбекистана в 
них указывает на готовность соотечественников 
более активно участвовать в общественно-поли-
тической жизни страны и способности граждан 
влиять на ход событий и реформ, а также на при-
нятие важных значимых решений.

Как показал телефонный опрос, обращение 
Президента Узбекистана к международному сооб-
ществу имело большой резонанс: жители всех 
регионов республики, разных национальностей, 
работающие в различных сферах деятельности, 
мужчины и женщины, молодежь, люди среднего 
и старшего возраста отмечали, что с большим воо-
душевлением наблюдали за выступлением главы 
государства с высокой международной трибуны. 

Респонденты отмечали, что испытывали гор-
дость за свою страну и Президента. Ведь благодаря 
проводимой главой государства политике  в зна-
чительной степени упрочилось положение Узбе-
кистана на внешнеполитической арене, усилились 
роль и влияние страны в Центральноазиатском 
регионе. Президент является гарантом стабильно-
сти и порядка в стране, инициатором обществен-
но-политических реформ, направленных на повы-
шение уровня благосостояния граждан. 

Большинство опрошенных (89,3 про-
цента), осведомленных о содержании 
обращения главы государства к междуна-
родному сообществу, считают, что ини-
циативы Президента Шавката Мирзиёева 
по преодолению глобальных вызовов совре-
менности будут способствовать позитив-
ным изменениям в стране и регионе, укре-
плению международного взаимодействия 
и упрочению регионального сотрудниче-
ства, позитивным изменениям в вопросах 
устойчивого развития, сохранения мира и 
безопасности, содействовать укреплению 
авторитета и повышению имиджа Узбе-
кистана на международной арене.

Телефонный опрос подтверждает, что в обще-
стве преобладает единство во мнении о том, что 

«яркое, эмоциональное, насыщенное и вооду-
шевляющее выступление Президента Шавката 
Мирзиёева отражает мысли, чувства и представле-
ния узбекистанцев о текущем положении и даль-
нейших перспективах развития нашей страны, 
Центральноазиатского региона и всего мира в 
целом».  Респонденты отмечали, что «хочется 
работать и принимать активное участие в решении 
задач, поставленных Президентом нашей страны».

Выявлено мнение узбекистанцев о том, какие 
положения и инициативы, представленные 
Президентом Узбекистана на 75-й сессии ГА ООН, 
оказали на них наиболее сильное впечатление или 
которые в их представлении являются приоритет-
ными. 

Абсолютное большинство граждан (86,4 про-
цента) отвечали, что предложение о разработке 
Международного кодекса о добровольных обя-
зательствах государств в период пандемии явля-
ется наиболее значимым и актуальным для всего 
мирового сообщества, каждой страны и каждого 
человека. Участники опроса отметили, что пан-
демия коронавирусной инфекции наносит суще-
ственный ущерб глобальной экономике и явля-
ется источником бедствий и страданий людей 
во многих странах мира. Они считают, что сле-
дует принимать активные действия по борьбе с 
COVID-19, снижению его негативных послед-
ствий на жизнь граждан, созданию справедливой 
глобальной системы обеспечения основных прав 
и свобод, здоровья и благополучия людей. 

По мнению 72,2 процента граждан, инициа-
тивы главы государства, направленные на лик-
видацию нищеты и борьбу с бедностью, в полной 
мере соответствуют их ожиданиям и представ-
лениям о приоритетных направлениях развития 
страны и мира в будущем. Участники опроса 
солидарны с предложением Президента страны и 
считают, что все граждане во всех государствах 
должны иметь равные права на экономические 
ресурсы, равный доступ к базовым услугам, вла-
дению и распоряжению землей и другими фор-
мами собственности, природным ресурсам, соот-
ветствующим новым технологиям и финансовым 
услугам. Граждане убеждены, что ликвидация 
нищеты и борьба с бедностью во всех ее проявле-
ниях являются глобальным вызовом, требующим 
коллективных действий и консолидации усилий 
всего мирового сообщества.  

Исследование показало, что 69,7 процента 
опрошенных считают, что одно из основополага-
ющих направлений, обозначенных в выступлении 

Президента Узбекистана, - это принятие Конвен-
ции ООН о правах молодежи. 

По их мнению, молодежь является активной 
частью общества, которая в большей степени 
подвержена негативным влияниям глобализа-
ции, пандемии. Именно юноши и девушки в пер-
вую очередь страдают от безработицы, поэтому 
респонденты считают, что принятие данной кон-
венции будет содействовать формированию совре-
менной модели молодежной политики в странах 
мира, эффективному решению на международном 
уровне актуальных проблем молодежи, защите и 
реализации ее экономических, социальных, граж-
данских и политических прав и интересов.

В ходе исследования граждане отме-
чали: особое впечатление на них произвело 
то, что глава государства уделяет боль-
шое внимание развитию транспортно-
коммуникационной взаимосвязи под эгидой 
ООН в Центральной Азии. Для государств 
региона это имеет приоритетное зна-
чение с экономической, географической и 
стратегической точки зрения. 

Респонденты убеждены, что транспортная 
консолидация позволит странам региона разви-
вать трансконтинентальные транзитные кори-
доры, увеличить поток товаров и капитала между 
мировыми производственными центрами в Азии 
и Европе, повысить экономические выгоды для 
соседствующих государств и эффективность 
экономик Центральноазиатского региона. Это в 
свою очередь позволит улучшить качество жизни 
граждан, проживающих в этих странах, и повы-
сить их благосостояние.  

Участники опроса считают, что одним из 
ключевых положений выступления нашего 
Президента с трибуны ООН являются меры  по 
решению экологических проблем Приаралья и 
предложение объявить  этот регион зоной эколо-
гических инноваций и технологий. Респонденты 
выразили мнение, что внедрение экологически 
чистых энерго- и водосберегающих технологий, 
принципов «зеленой» экономики будут способ-
ствовать преодолению последствий экологиче-
ского бедствия в зоне Приаралья, улучшению 
здоровья населения, качества окружающей среды,  
а также усилению регио нального сотрудничества 
по данной проблеме, координации действий стран 
ЦА по выполнению природоохранных обяза-
тельств, имеющих трансграничный аспект.

В ходе телефонного опроса 50,3 процента граж-
дан отметили особую актуальность предложений

Президента страны по вопросам содействия 
социально-экономическому развитию Афгани-
стана и необходимость нахождения путей мир-
ного урегулирования затянувшегося конфликта, 
достижения соглашения между противоборству-
ющими сторонами. 

Важной, по мнению 49,7 процента респон-
дентов, является инициатива лидера страны о 
принятии специальной резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН о повышении роли парламента 
в достижении ЦУР и обеспечения прав человека.

Участники опроса отмечали, что усиление 
роли и активизация деятельности парламента в 
принятии важных государственных и междуна-
родных решений, парламентского контроля за 
исполнением программных документов и норма-
тивно-правовых актов, в том числе и тех, что при-
няты ООН, расширение полномочий в решении 
вопросов внутренней и внешней политики, нала-
живание практического взаимодействия между 
парламентами различных государств будут спо-
собствовать продвижению и защите прав и сво-
бод граждан, эффективной реализации гумани-
стических принципов, пропагандируемых ООН 
во многих странах. 

Большинство респондентов отметили, что 
испытали подъем патриотических чувств, пре-
данности и любви к Родине, гордость за свою 
страну и весь народ Узбекистана, когда с высо-
кой международной трибуны звучала речь главы 
государства на узбекском языке. По мнению опро-
шенных, это способствует росту национального 
самосознания, повышению роли и авторитета 
узбекского языка, укреплению позиции Узбеки-
стана в международном сообществе и имиджа 
страны, упрочению многоязычного диалога и 
сотрудничества между государствами - членами 
ООН. Участники подчеркнули, что узбекский 
язык «красив и мелодичен», это «один из богатей-
ших языков мира», «у него великое прошлое и не 
менее великое будущее».

Резюмируя, можно сказать, что большинство 
граждан всецело поддерживают предложения, 
озвученные Президентом на 75-й сессии ГА ООН. 
Участники опроса подчеркивают важность кон-
структивной и целенаправленной политики главы 
государства, направленной на консолидацию уси-
лий мирового сообщества по преодолению гло-
бальных вызовов современности, поддержанию 
мира и безопасности, обеспечению устойчивого 
социально-экономического развития, борьбе с 
пандемией коронавирусной инфекции и преодо-
лению ее негативных последствий. 

Ïîäãîòîâèëà
Þëèÿ Ñàðûìñàêîâà.

«Ïðàâäà Âîñòîêà».
Ïðè ïîääåðæêå ïðåññ-ñëóæáû 

ÐÖÈÎÌ «Èæòèìîèé ôèêð».

Чтобы понять, будешь ли ты хоро-
шим учителем, нужно попробовать 
себя в этом деле. Карьерная лестница 
вчерашнего студента Томского госу-
дарственного университета начина-
лась в стенах Навоийского государ-
ственного педагогического института, 
где в настоящее время на восьми 
факультетах по 27 направлениям 
11 105 студентам преподают знания 
460 педагогов. 

Несмотря на молодость и отсут-
ствие опыта, начинающий препо-
даватель выработал собственный 
алгоритм для самореализации и про-
фессионального роста: прошел за 29 
лет трудовой деятельности путь от 
обычного учителя кафедры истории 
и права до заведующего, а с апреля 
этого года стал доцентом кафедры 
«Методика преподавания истории» 
Навоийского государственного педа-
гогического института. Историк, уче-
ный-философ З. Хайитов читал лек-
ции и проводил семинарские занятия 
по всемирной истории, археологии и 
истории средневековья для студен-
тов на высоком научно-методическом 
уровне, используя информационные и 
инновационные технологии, интерак-
тивные методы. 

Надо сказать, что конкурс в Наво-
ийский государственный педагоги-
ческий институт в последние годы 
существенно вырос, как и ежегод-
ное количество желающих обрести 
профессию учителя. Конкуренцию 
на педагогических направлениях 
выдерживают только самые обра-
зованные и целеустремленные 
молодые люди. Характерно то, 

что увеличилось количество юно-
шей, которые осознанно выбирают 
эту специальность. Как отметил 
Президент в своей поздравительной 
речи учителям и наставникам: «Бла-
годаря вниманию, уделяемому в обще-
стве педагогам и наставникам, в школы 
вернулись почти 15 тысяч учителей-
мужчин». 

 Традиционно самый серьезный 
конкурс - среди будущих учите-
лей иностранного языка. Выросли 
баллы на направлениях физической 
культуры, педагогики и психологии, 
национальной идеи и правового обра-
зования. Сегодня можно говорить о 
престиже профессии. Отрадно наблю-
дать, какие положительные измене-
ния происходят в сфере в последние 
четыре года. Ведь, как подчеркивал 
глава государства, «…не стоит скры-
вать, что на протяжении многих лет 
труду учителя не уделялось доста-
точно внимания. В результате работ-
ники сферы превратились в самый 
незащищенный слой общества. Основ-
ные задачи учителей оставались в сто-
роне, широко распространилась прак-
тика привлечения их к работе, далекой 
от профессиональной деятельности… 

Все это негативно сказалось не только 
на качестве образования, но и на отно-
шении самих работников сферы к 
своей профессии. Известно, как много 
опытных учителей, не стерпев униже-
ния, были вынуждены бросить люби-
мое дело». 

В настоящее время подобные нега-
тивные явления остались в прошлом. 

Ежемесячная заработная плата учи-
телей школ увеличена в полтора раза, 
возросло число преподавателей и 
наставников, представляемых к госу-
дарственным наградам. Также резко 
сократилась излишняя бумажная 
отчетность. Слова Президента о том, 
что сегодня в нашем обществе вос-
станавливаются честь и достоинство, 
авторитет учителей и наставников, мы 
все видим на деле. 

Многолетний научно-педагогиче-
ский опыт Зафара Узаковича с учетом 
содержания образовательных реформ 
лег в основу 12 авторских методиче-
ских пособий по истории для студен-
тов института, 9 научно-практических 
рекомендаций, более 65 опубликован-
ных научных и методических статей. 
Как ученый заявил о себе в 2007 году, 
защитив диссертацию «Особенности 

развития постижения национальной 
самобытности наций в условиях неза-
висимости (на примере узбекского 
народа)» и получив ученую степень 
кандидата философских наук. Ныне 
он в числе 101 преподавателя вуза, 
занимающегося научной деятельно-
стью в статусе кандидатов наук (PhD) 
и доцентов.

На посту заведующего кафед-
рой «Национальная идея, основы 
духовности и правовое образование» 
сосредоточился на организации учеб-
но-воспитательной работы, учебного 
процесса в соответствии с требова-
ниями Нацио нальной программы по 
подготовке кадров, Государственных 
стандартов высшего образования, 
повышении научного потенциала 
кафедры. Решая эту задачу, а также 
с целью внедрить современные пере-
довые педагогические технологии 
в образование в рамках программы 
сотрудничества между школами 
Навои и районов области с академиче-
скими лицеями проводил семинары и 
занятия на тему «Национальные цен-
ности и роль исторической памяти в 
духовно-нравственном воспитании 
молодежи». Считая историю одной из 
самых сложных дисциплин, убежден: 
чтобы глубоко изучить предмет, надо 
заразиться любовью к нему.

Поскольку видение исторических 
событий у каждого нового поколения 
свое, организовал научно-практиче-
скую конференцию, посвященную 
современным процессам глобализа-
ции, духовным угрозам, образова-
нию и воспитанию молодежи. В 2014 
году З. Хайитов отмечен нагруд-
ным знаком «Отличник народного 
образования», а в 2018-м - медалью 
«Шухрат». 

Говорят, хорошие учителя создают 
хороших учеников. По собственному 
признанию, З. Хайитов гордится 
своими воспитанниками. Один из 
них - студент исторического факуль-
тета, молодежный активист Лазиз 
Каюмов в 2017 году награжден меда-
лью «Шухрат». Под руководством 
Хайитова студент исторического 

факультета НГПИ Мирсаид Жалилов 
победил в республиканском этапе 
среди студентов бакалавриата высших 
учебных заведений на именную сти-
пендию тогдашнего Союза молодежи 
Узбекистана. 

Это лишь одна яркая иллюстра-
ция того, что в Навоийский государ-
ственный педагогический институт 
в последние годы приходят учиться 
мотивированные, начитанные, 
интеллектуально развитые юноши и 
девушки, обладающие фундаментом 
знаний, на который гармонично нарас-
тает багаж профессиональных навы-
ков и умений. Хотя среди студентов 
навоийского вуза немало одаренных 
молодых людей: 2 обладателя Государ-
ственной премии имени Зульфии, 3 - 
Президентской стипендии, 65 - имен-
ной госпремии, 5 мастеров спорта меж-
дународного класса, более 230 побе-
дителей и призеров международных и 
республиканских соревнований и т.д. 

Считается, что вузы занимаются 
не только образованием, но и воспи-
танием. Идеология высшего учебного 
заведения как школы компетенций 
тесно сплелась с моделью школы вос-
питания многогранной личности, а не 
узкого профессионала. Жизнь подска-
зывает молодежи: образование спо-
собствует карьерному росту, состав-
ляет основу социального успеха.

- На мой взгляд, педагогическая 
профессия стала привлекательной для 
молодежи в силу того, что в нашей 
стране создаются необходимые усло-
вия для работы учителей: достойный 
уровень заработной платы, улучшаю-
щееся материально-техническое осна-
щение школ и, конечно, благоприятные 
условия для роста молодых преподава-
телей, - размышляет Зафар Узакович. - 
Проработал в сфере высшего образова-
ния не один десяток лет. Обществен-
ный статус профессии преподавателя, 
который всегда был высок, в последние 
три года отвоевывает прежние пози-
ции. О педагогике чаще говорят как о 
призвании. Для меня она еще и люби-
мая профессия. И это навсегда.
Íàâîèéñêàÿ îáëàñòü.

ЛЮБИМАЯ ПРОФЕССИЯ НАВСЕГДА
Äèëôóçà Ãóëÿìîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

В годы его юности карьера педагога, впрочем, как и космонавта, считалась 
недосягаемой мечтой. В преподаватели шли ради сложившегося в обществе 
авторитета благородной профессии учителя. Выбирая эту стезю, молодой 
парень из глубокой сельской провинции Зафар Хайитов напутствовал 
себя словами Льва Толстого, который говорил, что для хорошего учителя 
достаточно двух качеств: больших знаний и большого сердца. Сегодня в родном 
кишлаке Ижанд Навбахорского района Навоийской области, где вырос 
и воспитывался наш герой, нет ни одного человека, который не знал бы его.

Äåëî æèçíè

Ñîöèàëüíûé ñðåç ВЫСТУПЛЕНИЕ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА С ТРИБУНЫ ООН:
МНЕНИЕ ГРАЖДАН О НАПРАВЛЕНИЯХ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Мирзо Улуғбек саноат касб-ҳунар коллежи томонидан 
2013 йил 27 июнда Абдуллаев Жасур Алмуратович номига 
берилган К № 3181121 рақамли диплом ва иловаси йўқолган-
лиги сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Сергели тиббиёт коллежи томонидан 2016 йилда 
Бабаохунов Асомиддинхон Фахритдин ўғли номига берил-
ган К № 4455189 рақамли (қайд рақами № 16289) диплом 
йўқолганлиги сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Утерянный диплом (L № 189420, регистрационный номер 
290), выданный академическим лицеем международного 
Вестминстерского университета 22 июня 2013 года на имя 
Хасанова Бахрома Улугбековича, СЧИТАТЬ НЕДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНЫМ.

«Сегодня каждый учитель, воспитатель, преподаватель 
вуза обязан обладать глубокими знаниями и широким 
мировоззрением, активно овладевать последними 
достижениями науки, образования и внедрять их 
в учебный процесс, одним словом, должен быть передовым 
представителем нашего времени и общества».

Èç âûñòóïëåíèÿ Ïðåçèäåíòà Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí
Øàâêàòà Ìèðçè¸åâà íà òîðæåñòâåííîì ñîáðàíèè,

ïîñâÿùåííîì Äíþ ó÷èòåëåé è íàñòàâíèêîâ.




